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Цель работы — изучить влияние обработки поверхности эпоксидного покрытия олигометилси-
локсановой смолой или олигомерами гептадекафтортетрагидродецилтриэтоксисилана на повышение 
гидрофобности и улучшение его антифрикционных свойств. 

Получены двухслойные покрытия на углеродистой стали 35. Слои олигомеров гидролизованного гепта-
декафтортетрагидродецилтриэтоксисилана (GFS) и олигометилсилоксановой смолы (OMES) наносили 
центрифугированием на эпоксидное покрытие (EP) толщиной 30 микрон на основе 4,4'-(пропан-2,2-диил)-
дифенола. Изучены морфология, смачиваемость и трибологические свойства полученных покрытий. 

Масса ОМЭС и СТС, адсорбированных на ЭК, оцененная гравиметрическим методом, составляет 
6 г/м2 и 4 г/м2 соответственно. Установлено, что обработка поверхности ЭК кремнийорганическими 
соединениями увеличивает ее гидрофобность и снижает коэффициент трения. Углы смачивания водой 
EC, слоев OMES и HFS составляют: 84º, 87º и 116º соответственно. Использование фторсилана так-
же увеличивает олеофобность ЭК. Угол смачивания ЭК гексадеканом после его модификации HFS уве-
личивается с 6° до 77°. 

В узле трения сталь 95Х18 (сфера)–сталь 35 (плоскость) при нормальной нагрузке 1 Н (микро-
трибометр возвратно-поступательный, диаметр индентора 3 мм, его линейная скорость 4 мм/с, дли-
на хода 3 мм) ОМЭС остается в рабочем состоянии. площадь контакта поверхностей на 10 000 цик-
лов скольжения, предотвращающая их износ. Коэффициент трения ЭК снижается с 0,22 до 0,11 и 0,03 
после обработки олигомерами HFS и OMES соответственно. 

Полученные антифрикционные и/или гидрофобные покрытия могут быть использованы для защиты 
прецизионных узлов трения и металлических конструкций различного функционального назначения. 
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трибометр. 
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The aim of the work is to investigate the effect of surface treatment of an epoxy coat-ing with ol-
igomethylsiloxane resin or oligomers of heptadecafluorotetrahydrodecyltrieth-oxysilane on increas-
ing hydrophobicity and improving its antifriction properties. 

Bilayer coatings on carbon steel 35 were obtained. Layers of oligomers of hydrolyzed heptadecafluoro-
tetrahydrodecyltriethoxysilane (GFS) and oligomethylsiloxane resin (OMES) were applied by centrifugation 
to the epoxy coating (EP) wiht 30 microns thick based on 4,4'-(propane-2,2-diyl)-diphenol . The morphology, 
wettability and tribological properties of the obtained coatings have been studied. 

The mass of OMES and HFS adsorbed on EC, estimated by the gravimetric method, is 6 g/m2 and 4 g/m2, 
respectively. It was found that the treatment of the EC surface with sili-con organic compounds increases its 
hydrophobicity and decreases the friction coeffi-cient. The water contact angles of EC, layers of OMES and 
HFS are: 84º, 87º and 116º, respectively. The use of fluorosilane also increases the oleophobicity of the EC. The 
hexa-decane contact angle of EC after its modification with HFS increases from 6º to 77º.  

In a friction unit steel 95X18 (sphere)–steel 35 (plane) under normal load of 1 N (a recip-
rocating microtribometer, indenter diameter 3 mm, its linear velocity 4 mm/s, stroke length 3 mm) 
OMES remains in the contact area of the surfaces for 10,000 sliding cycles preventing their wear. 
The friction coefficient of the EC decreases from 0.22 to 0.11 and 0.03 after its treatment with HFS 
oligomers and OMES, respectively.  

The obtaining anti-friction and/or hydrophobic coatings can be used for protection of precision 
friction units and metal structures for various functional purposes. 
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